
! ! ! ! 在近日上海工程技术大学
!"## 名 "#$% 级新生报到的日子
里，全体新生面临一个考验：没有家
长陪同，必须自己在学校的一站式
服务场地内，完成注册、身份认证、
入住等各项手续。这是工程大新生
德育教育第一课，让每名学生开始
“独立”生活。

报到日那天，来自全国各地的
新生陆续来到工程大体育馆报到。
为了保证报到工作快速、有序，学校
在体育馆实行一站式服务，要求学
生自己单独进入，不允许家长跟随。
此举，得到大多数家长的理解，但还
是有少数家长担心孩子不能完成报
到工作。新生踏入大学校门的第一

次“独立之旅”，比家长们预想的要
好，在学校志愿者的帮助下，报到工
作顺利、有序。一位新生家长说，之
前女儿从来没离开过身边，让她自
己到一个陌生的环境中完成报到，
很不放心，但是看到女儿兴高采烈
地从体育馆走出，自己一颗悬着的
心放下了。 本报记者 张炯强
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/校园内外

! ! ! !早在新学年开学前，上海师范
大学易班网上的人气就开始逐渐升
高。“未入师大门，先做师大人”，这
是上师大对新生的美好期许。

没入学先“五连接”
&月上旬，"#'%级的辅导员们

早早地在易班网上建立了虚拟“班
级”，等候着新生们的到来。各位辅
导员和学哥学姐们还提供了许多实
用的信息，如校园交通地图、新生注
意事项、学院注册安排等。
“五连接工作”是上师大音乐学

院辅导员段程程老师独创的网络迎
新法则。在暑假的电话家访中，段老
师就“入学前你最想了解的学校信
息”广泛听取新生们的意见，并统计
出了大家最迫切想了解的情况，一
是入学后的导师选择，二是专业课
程设置，三是琴房和宿舍安排。由
此，细心的段老师尝试以“连接”为
主题，通过“连接易班”、“连接同
学”、“连接课程”、“连接导师”、“连
接校园”(个板块，逐一回答新生们
的各种疑惑。

未谋面先送“宝典”
“易经宝典”是上师大人文学院

新生辅导员徐渊在易班网上发起的
一项大学生成长阅读活动。该活动以
“阅读人生，享受‘正青春’时代”为口
号。徐老师以一封长信的形式，向全
体新生推荐他暑假期间阅读的《不要
等到毕业以后》这本书，同时将书中
的案例与他带班的经验相结合，为新
生们送上了一份属于上师大特有的
“易经宝典”，引领新生们快速融入大
学生活。在信中，徐老师还向全体新
生发出倡议：每月品读一本好书，共
同在易班家园里分享书中的“颜如
玉”和“黄金屋”。

每届新生到来之前，辅导员们
都要做大量的准备工作，等到报到
的那天，他们其实已经对大部分学
生的情况了如指掌。新生与辅导员
之间也大多成了“熟悉的陌生人”。
尤其是今年的网络迎新活动，上师
大的辅导员们充分利用了易班网、
人人网、百度贴吧、))群等深受学
生们喜爱的新媒体阵地，拉近了与
学生的距离。目前，已经有 "%##多
名学生加入了易班的网上虚拟“班
级”，占新生总数的近一半。同时，微
博、微信、)) 群等平台，累计回复
新生各类咨询问题千余个，成为师
生谋面之前交流的主渠道。

本报记者 王蔚

好奇心比知识更重要
“大学教育不只是给你们前人

的智慧，不只是要给你们已有的知
识，也不只是要告诉你们某个正确
答案。”上海纽约大学校长俞立中引
用该校常务副校长杰夫·雷蒙的话
告诉在场学生，创作者、发明者和领
导者，不可能靠背诵和记忆别人的
答案来创作发明和领导，他们必须
掌握能及时发现旧答案已经不合时
宜的能力，掌握为旧问题给出新的
更好答案的能力。
俞立中强调，大学应该把学生

培养成好的学习者。一所好的大
学，要给予学生科学视野和好奇
心，要让学生基于兴趣而学习，而
不是从一个功利角度出发，选择一
个赚钱赚得多的专业，或者满足父
母的期待。此外，大学必须培养学
生的实践探索精神。在纽约大学的

上师大辅导员网络迎新生有新意

虚拟“班级”里
师生成“熟人”

工程大新生入学手续须独立完成
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校园开放日活动中，有一项活动
要求学生用很简单的材料来搭一
个塔。在美国，学生们一拿到材料
就开始动手，在中国，很多同学则
倾向于先画图纸，从物理角度思
考如何搭得更稳。在俞立中看来，
无论采用哪一种方式，只要在过
程中能够不惧挫折，勇于冒险，就
值得肯定。

让学生有跨学科体验
在南洋模范中学学生袁帅琳

心中，理想中的大学，应该在开始
的一两年中，可以让学生有机会接
触很多自己感兴趣的课程，给予学
生更多思考的余地，而并非在 '&

岁就早早限定了自己的专业和人
生规划，从而作出更明智的选择，
以免四年都被囿于自己所不喜欢
的专业中。

这一观点，也得到了与会嘉宾
的赞同。

复旦大学复旦学院院长吴晓
明教授认为，今天我们所需要的大
学，尤其应当关切以下三个方面：
综合之学术、批判之思想、社会之
担当，他透露，复旦学院主要任务
之一就是通识教育核心课程体系
的修订。
“大学不是职业培训学校，它

不仅要有各种知识的分化发展，
也要求将不同的知识综合起来。”
吴晓明说，复旦大学历史地理学
在全国位居前列，这门学科就是
“跨界”的典范，很难界定其是自
然科学、社会科学还是人文科学。
“一所大学还应该有一个很好的
艺术学科，一批思想行为怪诞的
人，让这个大学有不一样的气氛，
就是学物理学的学生也会受到感
染。”吴晓明说。

本报记者 陆梓华

! ! ! !“妈，快来看看我的大学老师和同学吧”，不
久前，即将步入东华大学的 "#'%级新生范增轩
在家里打开了电脑，向父母介绍自己大学同学和
未来校园生活情况。看着还没有入学报到的孩子
已经能够详细介绍出学校情况，父母感到特别放
心，而这一切都要归功于东华大学易班网。
在这里，近 %千名尚未谋面的准新生已提前

“报到”，在这个东华大学师生建立的易班网上，
新生们不仅能够解决报到、注册等问题，还能向
老师及学长咨询未来的上课、专业、就业情况，甚
至找到即将成为同窗的同学及辅导员。
据统计，自 &月初起接到录取通知书以来，

东华已有近七成的新生注册加入易班，辅导员们
也已在易班上与新生们沟通起来。化工生物学院
辅导员黄璐老师收到一名新生私信询问：“我的
学费凑不齐怎么办”，黄老师第一时间向学生介
绍了学校的资助政策，并远程指导他完成了相关
困难认定及申请表格的填写。
另外，新生与老生间的互动也成东华易班的

一道亮丽风景线。“一年前，我也是一名新生，所以
特别了解新生需要的是什么，对哪些信息最感兴
趣”，作为一名即将升入大二的学生，杜焙焙同学
作为一个“过来新生”，一直围绕新生所关注的内
容发布专题帖，如“新生选课指南”、“赢在起跑线
之任课老师介绍”等*累计浏览量达 '(##余人次。
不仅主动发布话题，她还总能很好地回答新生提
出的各种问题，被新生网民亲切地称为“待机超
人”，据杜焙焙介绍，像她这样的同学还有很多。

目前，东华已经拥有自己的“易班学生技术开发团”“易班课代表”等学
生团队，他们活跃在网上网下，以自身需求引领易班建设与发展，既是建设
者也是使用者。人文学院的王一丹被选为“易班课代表”，她经常将一些课程
的前沿信息以及学习资料等在易班上发布，她也在暑假期间积极指导新生
利用易班上的教学资源开展学习，提前了解所学专业的课程内容和基础知
识点。老生们对易班的热情也感染了许多新生，范增轩就通过新生易班平台
申请加入易班建设的学生团队，并被破格“提前录取”。“易班是属于我们大
学生自己的网络家园，希望我的参与，让易班更加精彩。”

本报记者 张炯强 通讯员 莎日娜
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大学迎新:未成行 已相知

开学在即，莘莘
学子即将追寻自己
的大学梦。大学，究
竟应该给年轻人带
来些什么？

在日前举行的
第五届新解放教育
讲坛上，围绕“今天
需要怎样的大学”
这一主题，上海纽
约大学校长俞立中
和复旦大学复旦学
院院长吴晓明与近
400名学生代表展
开交流。


